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无论是在欧洲乒联的办公室里，
还是在欧洲赛事的场地内，大家对倪
夏莲的称呼都只有一个，就是她名字

“夏莲”的标准发音或者相近的发音。
与称呼者的年龄无关，这就是西方社
交文化中的
一部分。不
过，当倪夏
莲走在卢森
堡那条以自
己名字命名
的街道上，
并被路人认
出喊她“夏
莲”时，那份
感觉还是有
些不一样的。

倪夏莲和家人常年定居于卢森
堡的埃特尔布鲁克市，倪夏莲街自然
也在那里。“从2025年开始，之后每
年的3月，埃特尔布鲁克的城区内都
会有一条以我名字命名的街道。这
个是限时命名，就是每年3月会限时
出现。我觉得这既是肯定了我对卢
森堡乒乓球运动做出的贡献，也是被
寄予了中国和卢森堡两国之间各个

领域能更友好交流合作的美好愿
景。”

在2024年之夏参加完巴黎奥运
会后，已是奥运会六朝元老的倪夏莲
丝毫没有空闲下来，这一忙就忙到了

现在。甚至在骨
折养伤期间，他
也在处理和履行
着各项事务。在
因传奇般的奥运
经历走红网络
后，倪夏莲更忙
了，同时也在更
多场合肩负起了
联通中外的使
命。

“名气越大，责任越重，我们那个
年代成长起来的人都是比较认这个理
的。如今，在我拥有了比以前多一点
点的能量后，也很希望尽自己所能，去
为祖国再做些什么。”今年是中欧建交
50年，在6月中旬的时候，倪夏莲就以
中欧文化交流大使的身份，在比利时
布鲁塞尔参加了专项活动。而在6月
上旬，她为了参加一个慈善活动，还特
意回了家乡上海一趟。

有了一条倪夏莲街
联通中外使命更在肩

倪夏莲62岁生日愿望——

好好养伤，目标洛杉矶奥运
从家乡上海走向世界舞台的乒坛常青树倪夏莲，她

在今天迎来了自己的62周岁生日。在4月下旬左手骨折
后，她就进入到了暂别赛场的状态，也正是受到这个意外
因素的影响，倪夏莲在这回生日期间索性给自己放了个
假，跟先生托米去邮轮上过二人世界了。“目标还是洛杉
矶奥运会，不过现在先好好养伤，也好好过个生日。”今
天，记者就把近日对倪夏莲做的专访来跟大家分享。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

每一场人生中的风雨，都可能是
一次重新品味来时路的机会。倪夏莲
一直觉得自己是个幸运的人，而在今
年4月一次训练时不慎摔倒导致左手
骨折后，她的这份感觉就更明显了。

“有生以来，这次骨折是我受伤最
重的一次，之前几十年运动员生涯基
本没什么伤病，而且现在距离洛杉矶
奥运会还有三年多，我有足够的时间
去恢复和调整。所以说，这怎么不算
是一种幸运呢？”今年4月的一天，倪
夏莲跟往常一样在卢森堡国家队训
练，怎料一个不慎摔了一跤。在倒地
时，她出于本能地用惯用手左手去撑
了一下，结果就骨折了。

在把受伤的消息对外透露后，近
两个月内，倪夏莲收到了许许多多来
自亲友和网友们的关心。在此，她也
想通过本篇报道，跟大家再报一个平
安。“近期恢复得挺不错，请大家放
心。这回骨折跟骨质疏松那些没有关
系，我身体素质一直挺好的，主治医生

也跟我讲，就是因为摔倒撑地那一下
冲击力太大了。”

如今确定身体无碍后，倪夏莲再
回忆起5月接受的那场手术，她深感
自己是做了一个明智的决定。当时确
诊骨折后，倪夏莲从医生那里得到了
两套治疗方案，最常见的保守疗法和
需要“挨一刀”的手术疗法。“医生跟我
讲明了两种疗法的不同。如果用石膏
或其他护具来固定伤处，最后手也能
恢复到完全不影响正常生活的程度，
但我是乒乓球运动员，骨折的左手是
我的惯用手，用保守疗法的话，以后我
在训练和打比赛时就做不到100%了，
这肯定不行啊。”

于是，在骨折后第12天的时候，
倪夏莲住院接受了手术。“没有多犹
豫，早就决定好了，只是在等一个最适
合手术的窗口期。我是在卢森堡的中
央医院里做的手术，那是一家很专业
的医院，手术比较顺利。术后就是遵
医嘱，好好复诊和逐步恢复训练。”

人生第一次“大手术”
伤后感想是“挺幸运”

就在入院接受手术的前一日，倪
夏莲还戴着护具到健身房里练了一会
儿腿部力量。不过，在乒乓球的专项
训练上，她觉得现阶段还是慢慢来更
好。不放松和不心急，这成了倪夏莲
受伤后矛盾又共存的智慧一面。

在术后戴着护具一点一点恢复左
手功能的过程中，本就人间清醒的倪
夏莲似乎是更加想得开了。“只要不攸
关性命，那就没什么大事，我们要跟生
活里的意外变故学会共处。”倪夏莲
说，越是在受伤的时候，越能感受到拥

有一副好身体的重要性，所以她在力
量和有氧方面的训练一直没有停。但
另一方面，现在距离倪夏莲下一个大
目标的洛杉矶奥运会还三年有余，为
了让受伤的手充分恢复，“专项训练上
强度不急在一时。”

在记者与倪夏莲相识的这些年
里，她曾好几次分享说，乒乓球事业和
奥运梦想在她的人生中举足轻重，但
又肯定不是最紧要的。“排序一下的
话，对我来说，家庭肯定排在乒乓球前
面。家里稳妥，我才能一直追求乒乓

球理想。”而在这回受伤和术后恢复的
过程中，倪夏莲则是从与家人的相处
中还有了新的体验——从习惯照顾儿
女的妈妈变成了家里的重点保护对
象。

“托米（倪夏莲的丈夫）当运动员
的时候经历过几次伤病，这方面有一
定经验，他没慌，但儿子、女儿却是第
一次碰到我受这种程度伤的情况，心
里很着急，好像一下子从孩子变成了
家里‘大人’的角色，都在努力学习照
顾我。”倪夏莲刚骨折那会儿，她从事
理疗行业的儿子正在上海进行短期的
中医课程进修，在没法马上回卢森堡
的情况下，母子俩除了每天都要通视
频外，儿子还会在通话时用自己的专
业知识来“望闻问切”。而当托米有公
务在身需要带领卢森堡乒乓球国家队
外出参赛时，倪夏莲的女儿就成了家
里的“大管家”，特别细心地照顾妈妈。

不放松和不心急，
还体验家庭新“角色”

一个月前，欧洲乒联冠军赛的半
决赛和决赛在德国萨尔布吕肯举行。
而对并非参赛运动员身份的倪夏莲来
说，那个场合则记录了她第三次当赛
事解说员的体验。

接过欧洲乒联递来的橄榄枝，用
个人社交账号来为前者旗下的部分赛
事做直播推流，并且还亲身上阵当解
说——倪夏莲表示这既是一段新的人
生经历，同时她也很高兴看到，为拉进
欧洲乒乓球赛事和中国观众的距离，
自己又出了一份力。

“我一直担任欧洲乒联的形象大
使，所以与其说这是一次合作，还是更
像友情支持。我跟欧洲乒联和欧洲各

俱乐部的负责人大多都是老朋友了，
他们有宣传赛事的需求，而我的社交
账号上又正好有挺多关注乒乓球的
人，所以一拍即合。”倪夏莲透露，按照
目前的计划，她下一回对欧洲乒联旗
下赛事的直播，应该是安排在10月于
克罗地亚举行的欧洲锦标赛期间。

作为新人解说员的倪夏莲还告诉
记者，在这个新岗位上，她感觉自己上
手的速度比预想中更快。“我普通话的
标准程度虽然比不上播音专业的人，
但在乒乓球专业知识的储备和对参赛
运动员的了解方面，自认还是很到位
的。所以，确实上手得很快，在第一次
进行直播解说的时候，我就觉得找到

感觉了，一切都挺顺利。”
实际上，在6月初为欧洲乒联冠

军赛的半决赛和决赛做直播解说前，
倪夏莲还去见了几位老朋友，其中就
包括樊振东加盟的德国萨尔布吕肯俱
乐部的负责人。在倪夏莲这么多年的
印象中，以往赴欧洲参加职业联赛的
中国乒乓球运动员，基本都是过了最
当打之年想去探索职业生涯第二程的
人，如今樊正东却是走出了另一条路。

“感觉到时代又发展了，和几十
年、十几年甚至几年前相比，中国乒乓
球运动员在做职业规划时的选择性和
可能性都变得更加多元了。作为一名
怀揣中国心在欧洲打了这么多年球的
运动员，我真的为这样的发展和包容
性感到高兴。同时，欧洲球迷也更有
眼福了，在平日的联赛中就有机会去
现场看樊振东。对乒乓球运动在欧洲
的进一步推广，这也会是一种利好。”
倪夏莲分享道。

个人账号直播赛事
与欧乒联合作体验当解说

东方体育：倪老师，有挺多的球迷
和观众还是会特别关心您对下一届奥
运会的展望？这次骨折受伤的意外，
会对您原本的计划造成影响吗？

倪夏莲：如果身体和成绩都达到
预期水平的话，我当然还是很希望能
第七次以运动员身份出现在奥运赛场
上。骨折是一个意外的插曲，对我今
年原定的参赛计划造成了一定影响，
但从长远看，我的目标还是洛杉矶奥
运会。

东方体育：您受伤的左手近阶段
应该恢复得不错，已经在短视频里跟
大家分享做菜肉馄饨和卢森堡蛋卷的
片段了。但好像还没着急去恢复乒乓
球的专项训练？

倪夏莲：恢复得不错，之所以还没
去做专项训练，这主要还是从我自身
的情况出发。一方面，我日常力量和
有氧的训练在受伤期间没怎么停过，
基本量保持在那里，所以可以先不着
急。另一方面，对我来说好好调节和
好好训练一样，都非常重要，如果生活
中100%都被乒乓球占据了，我想自己
坚持不到今天。所以，现在我就是按
照自己的节奏来。

康复&生活
有自己的节奏


